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E I N L A D U N G

zur Mitgliederversammlung 2022

(Berichtszeitraum 01.01.2021 – 31.12.2021) 

des Tennisverbandes Schleswig-Holstein e. V.

Freitag, 13. Mai 2022 um 16.00 Uhr,  Tennishalle TC an der Schirnau,

Schirnauallee 4, 24568 Kaltenkirchen, Telefon: 04191 60044

Tagesordnung

1. Begrüßung und Genehmigung der Tagesordnung

2. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 25.09.2021

3. Feststellung der Stimmanteile

4. Jahresbericht des Präsidiums

5. Haushaltsabschluss 2021 und Bericht der Kassenprüfung

6. Bericht des Aufsichtsrats

7. Jugendversammlung

 a) Genehmigung des Protokolls der Jugendversammlung vom 25.09.2021

 b) Beschlussfassung zum Jugendhaushalt 2022 mit Empfehlung an die Mitgliederversammlung

8. Entlastung des Präsidiums

9.  Ehrungen

10. Behandlung/Erledigung von Anträgen

11. Wahlen:

  Präsident*in

  Vizepräsident*in Finanzen

  Vizepräsident*in Sport

  Vizepräsident*in Jugend- und Leistungssport

  Vizepräsident*in Vereinsentwicklung

  Vizepräsident*in Öffentlichkeitsarbeit

12. Genehmigung des Haushaltsvoranschlages 2022

13. Verschiedenes

Anträge, die an diesem Tage behandelt werden sollen, bitten wir, bis zum 02.05.2022 (Posteingang) der 

Geschäftsstelle zuzusenden, damit eine sachgerechte Behandlung möglich ist.

gez. Dr. Frank Intert Präsident 
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Veranstaltung

anlässlich der Mitgliederversammlung des

Tennisverbandes Schleswig-Holstein e.V.

am Freitag, 13. Mai 2022

Tennishalle an der Schirnau, Schirnauallee 4, 24568 Kaltenkirchen

Vortrag Vereinsbenchmarking, 
Referentin Hella Rathje

-
Vortrag Inklusion, 

Referentin Britta Holstermann
-

Vortrag PSG, 
Referent Henryk Konhäuser 

Vorträge am Freitag, 13. Mai 2022 um 14.00 Uhr

Verbindliche Anmeldung bis zum 2. Mai 2022

Verein:  .......................................................................   

Name:   .......................................................................   Vorname:   .............................................................   

Name:   .......................................................................   Vorname:   .............................................................   

Name:   .......................................................................   Vorname:   .............................................................   

Anmeldung:

Tennisverband Schleswig-Holstein e.V.  Winterbeker Weg 49, 24114  Kiel

Tel.: 0431-64 86 123;   E-Mail: heike.vogler@tennis.sh  
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Protokoll

der Mitgliederversammlung des Tennisverbandes Schleswig-Holstein e.V. 

am 25.09.2021 per Videokonferenz

Anwesenheitsliste

Präsidium:
Dr. Frank Intert, Klaus Peters, Björn Kroll, Arne Weisner, Ulrich Lhotzky-Knebusch
Entschuldigt: Hella Rathje

Sportausschuss
Christiane Streibl, Kai Hädicke, Herby Horst, Entschuldigt: Sabine Schulz, Andrea Nagel-Neumeier

Kassenprüfer: Nick Hildebrandt, Jörg Moritz, 

Sportgericht: Entschuldigt: Dr. Friedrich Greve

Vereine:

Bezirk Nord: 
Flensburger TC Büdelsdorfer TC  TSV Husby
Kappelner TC Schleswiger TC

Entschuldigt: TC BW St. Peter-Ording, TC Jarplund

Bezirk Ost: 
Suchsdorfer SV TC Klausdorf TC Lütjenburg
TC Wankendorf   

Entschuldigt: SV Mönkeberg, TSV Plön

Bezirk Süd: 
TuS Lübeck v. 1876 TC Großhansdorf

Entschuldigt: Lübecker SV GH v. 1876, TC Großensee-Trittau, TC BG Hoisdorf

Bezirk West:
LTC Elmshorn  TV Bad Bramstedt   SV Henstedt-Ulzburg
TC RW Wahlstedt Itzehoer TV  TC Schenefeld
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TOP 1 - Begrüßung und Genehmigung der Tagesordnung 

Dr. Frank Intert begrüßt die Vereinsvertreter und erläutert den 
Hintergrund für den Modus der Durchführung. Alle Teilneh-
mer erhalten umgehend nach Beendigung der Mitgliederver-
sammlung per E-Mail ein Formular, mit dem sie ihre schriftli-
che Stimmabgabe an die Geschäftsstelle zu-rücksenden.

Der Vorschlag von Dr. Frank Intert, die TOP 9b bis 9g zu strei-
chen, wird angenommen. Ebenso die Bitte, die Bezeichnung 
des TOP 4 (alt: Jahresbericht des Präsidenten) satzungskon-
form in „Jahresbericht des Präsidiums“ zu korrigieren. 

Die Tagesordnung wird in der geänderten Form einstimmig 
genehmigt. 

TOP 2 - Genehmigung des Protokolls der Mitgliederver-
sammlung vom 21.10.2020 

Es liegen keine Änderungs-/Ergänzungswünsche vor. Das 
Protokoll wird einstimmig genehmigt.
Ja:  57
Nein: 0
Enthaltung: 0

TOP 3 - Feststellung der Stimmanteile -

Mitgliederversammlung: Es sind 17 Vereine mit 64 Stimman-
teilen vertreten. Die schriftliche Stimmabgabe ist durch 15 
Vereine mit 56 Stimmanteilen erfolgt.

Jugendversammlung: Es sind 17 Vereine mit 23 Stimmantei-
len vertreten. Die schriftliche Stimmabgabe ist durch 15 Ver-
eine mit 20 Stimmanteilen erfolgt.

Präsidium: 5 Stimmanteile. Die schriftliche Stimmabgabe ist 
durch eine Person mit einem Stimmanteil erfolgt.

Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Für die Abstimmungen 
ist eine einfache Mehrheit erforderlich.

TOP 4 - Jahresbericht des Präsidiums

Dr. Frank Intert weist darauf hin, dass die Berichte seiner Prä-
sidiumskollegen im Vorwege in Videokonferenzen vorgestellt 
und diskutiert wurden. 

Die Schwierigkeiten werden hervorgehoben, die sich aus der 
Coronapandemie für den Sportbetrieb ergeben haben. Er be-
dankt sich ausdrücklich bei allen Mitstreitern aus dem Ehren- 
und Hauptamt für die kontinuierliche Arbeit.

Dr. Frank Intert stellt fest, dass aus gegebenem Anlass im 
nächsten Jahr das Thema sexualisierte Gewalt ein inhaltlicher 
Schwerpunkt der Verbandsarbeit sein wird.

TOP 5 - Haushaltsabschluss 2020 und Bericht der Kas-
senprüfer

Klaus Peters übernimmt den TOP. Es wird festgestellt, dass 
es aufgrund der Coronasituation zu geringeren Einnahmen 
gekommen ist. Dies konnte aber durch geringere Ausgaben 
z.B. in Folge von Absagen im Bereich Lehrwesen und Turnier-
veranstaltungen ausgeglichen werden. 

Nick Hildebrandt berichtet von der Kassenprüfung. Die Kas-
senprüfung hat keine Beanstandungen ergeben. Eine Geneh-
migung des Haushaltsabschlusses 2020 wird empfohlen.
Die Mitgliederversammlung stimmt dem Haushaltsabschluss 
2020 einstimmig zu.

TOP 6 - Bericht des Aufsichtsrats

Dr. Frank Intert entschuldigt die Mitglieder des Aufsichtsra-
tes und hebt deren Unterstützung als kompetente Ratgeber 
heraus.
Ein schriftlicher Bericht wird diesem Protokoll beigefügt.

TOP 7 - Jugendversammlung

Dr. Frank Intert übergibt das Wort an Arne Weisner zur Durch-
führung der Jugendversammlung.

a) Genehmigung des Protokolls der Jugendvollversammlung 
vom 21.10.2020
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.
Ja:  21
Nein: 0
Enthaltung: 0

b) Beschlussfassung zum Jugendhaushalt 2021 mit Empfeh-
lung an die Mitgliederversammlung
Thomas Chiandone übernimmt diesen TOP und stellt den 
Jugendhaushalt 2021 vor. Es liegen keine weiteren Wortmel-
dungen vor.
Der Jugendhaushalt wird einstimmig angenommen.
Ja:  21
Nein: 0
Enthaltung: 0

Abschließend bedankt sich Arne Weisner bei den für den Ver-
band tätigen Trainern für deren Flexibilität bei der Trainings-
planung in Coronazeiten sowie bei Wolfgang Schildknecht für 
dessen über viele Jahre engagierte Arbeit. 
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TOP 8 - Entlastung des Präsidiums
 
Nick Hildebrandt (TC RW Wahlstedt) bedankt sich im Namen 
aller bei den Präsidiumsmitgliedern für die geleistete Arbeit 
und beantragt Entlastung. 
Diese erfolgt mit großer Mehrheit.
Ja:  56
Nein: 0
Enthaltung: 1

TOP 9 - Behandlung/Erledigung von Anträgen

a) zur Wettspielordnung
Es liegen zwei Änderungsanträge des Sportausschusses vor.
§14 Aufteilung in Mannschaften - neuer Satz 5 „Hat ein Ver-
ein mehrere Mannschaften in derselben Spielklasse, gilt §14 
Ziffer 4 entsprechend“: Björn Kroll stellt fest, dass mit der 
Ergänzung eine Unklarheit des Paragrafen bereinigt werden 
kann. 

Die Mitgliederversammlung nimmt den Antrag einstimmig an.
Ja:  57
Nein: 0
Enthaltung: 0

§25 Spielbericht: „…spätestens bis 12.00 Uhr am folgenden 
Werktag…“: Björn Kroll weist auf die verbesserte Kontroll-
möglichkeit der Spielberichtseingabe hin.
Die Mitgliederversammlung nimmt den Antrag mit großer 
Mehrheit an.
Ja:  54
Nein: 3
Enthaltung: 0

TOP 10 - Wahlen 

Es stehen keine Wahlen an.

TOP 11 - Genehmigung des Haushaltsvoranschlages 
2021

Thomas Chiandone übernimmt den TOP. Der Haushaltsvor-
anschlag wird in der vorliegenden einstimmig genehmigt.
Ja:  57
Nein: 0
Enthaltung: 0

TOP 12 - Verschiedenes -

Wortmeldungen liegen nicht vor.

Dr. Frank Intert bedankt sich für die Mitarbeit und schließt die 
Mitgliederversammlung um 15:15 Uhr.

Präsident

Protokollführerin 
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Bericht der Vizepräsidentin Vereinsentwicklung, 
Hella Rathje, am 23.09.2021, 
um 19.00 Uhr per Online-Videokonferenz:

Hella Rathje berichtet von den Gesprächskreisen, die im Lau-
fe des Jahres 2020 bei der TG Düsternbrook stattgefunden 
haben, den Videokonferenzen im Jahr 2021 und den Ergeb-
nissen des Wettbewerbs „Vereinswettbewerb 2020“.  Es wird 
auf die besondere Bedeutung des Ehrenamts im Sport hin-
gewiesen. Thema des Vereinswettbewerbes im Jahr 2021 ist: 
Gewinnung Ehrenamtlicher für die Vereine. Gesucht werden 
erfolgreiche Konzepte aus den Vereinen (siehe Ausschrei-
bung Webpage).  

Weiterhin weist Frau Rathje daraufhin, dass es am 27.11.2021, 
von 10.00 bis 15.00 Uhr, ein Seminar für Neuehrenamtler „Die 
Vitaminspritze für Ihre individuellen Vereinsprobleme“ geben 
wird.

Das vom DTB entwickelte Konzept Benchmarking wird an-
hand eines Beispielvereins vorgestellt. In diesem Zusammen-
hang wird darauf hingewiesen, dass Voraussetzung für ein 
erfolgreiches Benchmarking die Pflege der Vereinsdaten in 
nuliga ist.   
Frau Rathje fragt die Viko-Teilnehmer*innen nach den Mit-
gliederentwicklungen in den Vereinen ab, die „gefühlte“ Mit-
gliederentwicklung in den Tennisvereinen ist tendenziell sehr 
positiv und ansteigend.

Die Viko-Teilnehmer*innen regen an, die kommenden Veran-
staltungen des TVSH in den Newsletter als Rubrik „Terminü-
berblick“ aufzunehmen und schlagen vor, auch die Termine 
für die Ausbildung zum Schiedsrichter deutlicher über die 
Webpage aufzuzeigen.

Teilnehmer*innen:
TC Schenefeld, Claussen, Holger
LTC Elmshorn, Delhey, Ben
TSV Trittau, Kipp, Andreas
TV Bad Bramstedt, Koschorrek, Sabine
Itzehoer TV, Grage, Sven
TVSH; Rathje, Hella, Dr. Intert, Frank,  
Lhotzky-Knebusch, Ulrich, Chiandone, Thomas

Bericht Vizepräsident Sport, Björn Kroll,
am 25.09.2021, um 9.30 Uhr per Online-Videokonferenz:

Björn Kroll berichtet von den Großen Spielen 2021, insbeson-
dere der Aufstieg der Walther-Rosenthal-Mannschaft in die 
Klasse B sowie der Klassenerhalt der Franz-Helmis-Mann-
schaft, ebenfalls in der Klasse B, und das Erreichen des Halb-
finals der Meden-Poensgen-Mannschaft sind dabei erwäh-
nenswert und sehr erfreulich.

Die Turniere der Turnierserie-Nord der Senioren sind sehr er-
folgreich gestartet und hatten z.T. große Teilnehmerfelder. Die 
zukünftige Einstufung der einzelnen Turniere dieser Turnier-
serie wird sich an der Qualitätsziffer des DTB’s orientieren.

Die Endrunde der Deutschen Vereinsmeisterschaften der 
Herren 70 beim LTC Elmshorn waren ebenfalls sehr erfolg-
reich. Herr Delhey bestätigt dieses und weist daraufhin, dass 
diese Veranstaltungen einer durchaus anspruchsvollen Orga-
nisation bedürfen.

Björn Kroll berichtet, dass die LK-Reform 2.0 gut funktioniert 
hat und es lediglich einige Nachjustierungen geben wird, z.B. 
könnte zukünftig der monatliche Motivationsaufschlag der 
LK-Wertung im Winter geringer als im Sommer ausfallen. Der 
TVSH wird hierüber berichten.

Das ITF Future Damen & Herren findet vom 18. bis 24. Okto-
ber 2021 statt.

Kai Hädicke stellt sich als kommissarischer Beauftragter Se-
niorensport vor. Wolfgang Schildknecht ist leider im Sommer 
aus persönlichen Gründen zurückgetreten.

Herby Horst berichtet kurz von den TVSH-Erfolgen in der 
Jugend, insbesondere von der guten Entwicklung der Spie-
ler*innen Philippa Färber, Tessa Brockmann, Elias Barth so-
wie Georg Israelan. 

Teilnehmer*innen:
TC Schenefeld, Claussen, Holger 
Beauftragte Sport Region Nord, Streibl, Christiane 
LTC Elmshorn, Delhey, Ben 
Beauftragte Sport Region West, Hädicke, Kai 
Itzehoer TV, Grothe, Stefanie 
Itzehoer TV, Grage, Sven 
Flensburger TC, Keil, Irina 
TVSH; Dr. Intert, Frank, Weisner, Arne, Lhotzky-Knebusch, 
Ulrich, Chiandone, Thomas

Protokoll

der Videokonferenzen der Berichte der Vizepräsident*in zur 

Online-Mitgliederversammlung des Tennisverbandes Schleswig-Holstein e.V. 

am 25.09.2021 
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Bericht Vizepräsident Jugend- und Leistungssport, 
Arne Weisner am 25.09.2021, um 10.15 Uhr 
per Online-Videokonferenz:

Arne Weisner berichtet, dass im Berichtszeitraum 2020 der 
Fokus hauptsächlich auf dem Thema Corona, den entspre-
chenden Verordnungen und Erlassen sowie der Umsetzung 
dieser Vorschriften auf das tägliche Training lag. Der erste 
Lockdown ab März 2020 hat nahezu sämtliche Aktivitäten 
sowohl im Wettspiel- und Turnierbereich als auch im Trai-
ningsbereich lahmgelegt. Der TVSH hat zum Schutze seiner 
Mitarbeiter*innen und der Kaderathlet*innen eine sehr restrik-
tive Handhabung der Coronaregelungen umgesetzt. Zum Pa-
radigmenwechsel kam es erst nachdem die Impfungen und 
Testungen im großen Umfang möglich wurden. 

Herby Horst ergänzt, dass im Jahr 2020 kaum Wettkämpfe 
stattgefunden haben und lediglich die Landeskader einem 
regelmäßigen Training nachgehen konnten. Im Jüngsten-
bereich konnten wir einige organisatorische Veränderungen 
vornehmen, so sind seit 2020 Michael Petry und Gaby Safrin 
für das regionale Jüngstenprogramm im Verbandsgebiet zu-
ständig.

Herr Delhey bietet an, dass er für Projekte im immer wichtiger 
werdenden Bereich Digitalisierung als Ansprechpartner für 
den TVSH zur Verfügung steht.

Teilnehmer*innen:
TC Schenefeld, Claussen, Holger 
LTC Elmshorn, Delhey, Ben 
Itzehoer TV, Grothe, Stefanie 
Itzehoer TV, Grage, Sven 
Flensburger TC, Keil, Irina 
TVSH; Dr. Intert, Frank, Weisner, Arne, Lhotzky-Knebusch, 
Ulrich, Chiandone, Thomas

Bericht Vizepräsident Öffentlichkeitsarbeit, 
Ulrich Lhotzky-Knebusch, am 25.09.2021, um 11.00 Uhr 
per Online-Videokonferenz:

Ulrich Lhotzky-Knebusch berichtet, dass im Jahr 2020 deut-
lich mehr Ansichten auf der TVSH Webpage erfolgt sind als 
im Vorjahr. Waren es 2019 noch 240.000 Ansichten, so stie-
gen diese im Jahr 2020 auf 277.000 Ansichten.

Die bearbeiteten Themen, die über das Jahr auf der Webpage 
aktualisiert wurden, waren u.a.; die TVSH Historie, das The-
ma Prävention sexualisierte Gewalt sowie zahlreiche PR-Mit-
teilungen. Die Zugriffe auf diese PR-Mitteilungen lagen dabei 
zwischen 500 und bis zu 10.000. Speziell die Berichte zu der 
Coronakrise fanden dabei großes Interesse.

Es wurden 316 Fotos mit entsprechenden Kurztexten veröf-
fentlicht und die Tennis live ist im 29 Jahrgang erschienen.

Ulrich Lhotzky-Knebusch ruft dazu auf, jederzeit Meldungen 
aus den Vereinen an ihn zu senden!

Teilnehmer*innen:
TC Schenefeld, Claussen, Holger 
Schleswiger TC, Hansen, Johann 
TVSH; Dr. Intert, Frank, Lhotzky-Knebusch, Ulrich,  
Chiandone, Thomas

Bericht Vizepräsident Finanzen, Klaus Peters,
am 25.09.2021, um 11.45 Uhr per Online-Videokonferenz:

Klaus Peters berichtet, dass sich die Coronakrise auch auf 
die Zahlen des TVSH ausgewirkt haben, so waren die Ein-
nahmen aufgrund des Wegfalls von zahlreichen Turnieren, 
oder des nur eingeschränkt möglichen Punktspielbetriebes 
geringer als in den Vorjahren. Aber die Ausgaben haben sich 
ebenfalls deutlich verringert, da die Bezuschussung von vie-
len Turnieren und Veranstaltungen durch den TVSH aufgrund 
der Coronaauswirkungen nicht möglich waren. 

Somit ergibt sich für den TVSH eine stabile wirtschaftliche 
Lage!

Teilnehmer*innen:
TC Schenefeld, Claussen, Holger 
Suchsdorfer SV, Moritz, Jörg 
TC RW Wahlstedt, Hildebrandt, Nick
TVSH; Dr. Intert, Frank, Lhotzky-Knebusch, Ulrich,  
Chiandone, Thomas

Präsident

 Protokollführer 
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Liebe Tennisspielerinnen und Tennisspieler 
in Schleswig-Holstein,

auch wenn die Einschränkungen innerhalb der Corona – Pan-
demie mittlerweile nahezu vollständig aufgehoben worden 
sind, ist das freie Bewegen für die meisten von uns noch un-
gewohnt.

Daher war die Vorfreude auf den Start der Sommersaison 
wohl selten so groß wie in diesem Jahr.

Das Format unserer diesjährigen Mitgliederversammlung war 
zu einem Zeitpunkt festzulegen, an dem in Kiel die Räumlich-
keiten längst nicht ausgereicht hätten; für eine Versammlung 
per Video konnten wir uns zu keiner Zeit erwärmen.

So sind sicherlich Ort und vor allem der Zeitpunkt unserer 
Mitgliederversammlung für viele von Ihnen nicht attraktiv, 
aber eine andere Möglichkeit bot sich uns nicht.

Wir wollen uns am 13. Mai in Kaltenkirchen endlich wieder 
mit Themen befassen, die für unseren Verband wichtig sind, 
nachdem wir uns in den vergangenen zwei Jahren nahezu 
ausschließlich mit der Aufrechterhaltung des Spielbetrieb un-
ter den Einschränkungen der Pandemie beschäftigt haben.

Das Präsidium hat beschlossen, das bestehende Schutzkon-
zept zur Prävention sexualisierter Gewalt im Sport durch ein 
Präventions- und Interventionskonzept zu ersetzen, das dem 
aktuellen Stand der Wissenschaft entspricht. Wir werden die 
Erstellung dieses Konzeptes in externe und damit unabhän-
gige Hände geben. Es hat sich dazu ein Experte bereit erklärt, 
der uns – Verband wie Vereinen – im Rahmen eines Kurzvor-
trages die Problematik an sich und Überlegungen zu einem 
wirksamen Schutzkonzept nahebringen wird.

Inklusion im Sport, Inklusion im Tennis – davon konnten wir 
einen Eindruck gewinnen, als 2018 im Rahmen der Speci-
al Olympics die Tenniswettbewerbe auf der Anlage der TG 
Düsternbrook ausgetragen wurden. Über Ideen, wie inklusive 
Sportgruppen in den Vereinen aufzubauen oder bestehende 
Gruppen zu erweitern sind, werden wir in Kaltenkirchen im 
Rahmen eines Workshops sprechen.

Jahresbericht des Präsidenten

Die Vizepräsidentin für Vereinsentwicklung Hella Rathje wird 
uns das DTB-Projekt „Vereinsbenchmarking“ vorstellen.

Ganz abgesehen davon, dass wir aktuell die Wahl sämtlicher 
Mitglieder des Präsidiums vorzunehmen haben, steht unser 
Verband in einem Wandel.

Es ist ein struktureller Wandel, da seit geraumer Zeit und 
zunehmend bislang ehrenamtliche Tätigkeiten durch das 
Hauptamt übernommen werden müssen. Die Verwaltung 
eines Verbandes samt der Organisation des Wettspiel- und 
Turnierbetriebes wird immer komplexer und Sie alle erwarten 
und haben Anspruch auf kontinuierliche Bearbeitung Ihrer 
Anliegen. 

Es finden jedoch zu dieser Zeit auch Generationswechsel 
statt: Wir werden in Kürze Anke Richter aus der Kieler Ge-
schäftsstelle verabschieden, die sich in den wohlverdienten 
Ruhestand begeben wird.

Unser Landestrainer Herby Horst begleitet die Suche und an-
schließende Einarbeitung seiner Nachfolgerin / seines Nach-
folgers; immerhin sehr große Fußstapfen.

Ebenfalls langjähriger Begleiter unseres Leistungstrainings im 
Verband ist Ralf Wollgast, der sich beruflich verändern wird. 
Es ist dabei eine große Freude, dass wir mittlerweile drei Trai-
ner im Verbandstraining beschäftigen, die auch als Jugendli-
che in unserem Verband groß geworden sind.

Trotz aller planerischen Widrigkeiten freue ich mich – und das 
ausdrücklich im Namen des Präsidiums – auf ein Wiederse-
hen mit Ihnen am 13. Mai in Kaltenkirchen.

 

Mit sportlichem Gruß

Dr. Frank Intert




